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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DIPLOMADO  
 
UAQ E IEEQ INVITAN A CAPACITARSE EN POLÍTICAS PÚBLICAS DE GÉNERO 
Con la finalidad de ofrecer un diplomado que ayude a diseñar estrategias de intervención y de 
implementación de una política estatal de género, la Universidad Autónoma de Querétaro y el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro invitan a participar en el Diplomado de Diseño de Políticas Públicas e 
Institucionales para la Transversalización de la Perspectiva de Género en el ámbito local. Esta formación 
acredita a sus participantes con la certificación EC0779, un estándar de administración pública otorgado por 
el Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias Laborales (Conocer) de la Secretaría 
de Educación Pública (SEP). Las personas interesadas en tomarlo pueden inscribirse a partir de hoy y hasta 
el 30 de mayo a través de https://forms.gle/y1sJA5YRQ6KgXcCf8; los siete módulos se impartirán los 
viernes y sábados, de 9:00 am a 1:00 pm, a partir del 3 de junio del año en curso. La modalidad es 100 por 
ciento virtual y el cupo es de 50 personas. “Estamos apostando desde la UAQ a crear una política estatal de 
género, que subsane la ausencia en los planes de desarrollo, tanto en el estatal como en los municipales, de 
líneas de trabajo específicas en materia de género”, refirió la coordinadora de Igualdad de Género, María 
Villanueva. 
 
https://rrnoticias.mx/2022/05/24/uaq-e-ieeq-invitan-a-capacitarse-en-politicas-publicas-de-genero/ 
 
REPRESENTACIONES PARTIDISTAS 
 
MARIANA ORTIZ YA ENCONTRÓ PARTIDO 
Por Verónica Ruiz 
La ex secretaria general adjunta del Comité Ejecutivo Nacional de Fuerza por México y ex representante de 
ese instituto ante el IEEQ, Mariana Ortiz Cabrera, anunció su incorporación a Movimiento Ciudadano. 
Recordó que Fuerza por México perdió su registro en lo local y federal, y por ello, decidió aceptar la 
invitación que le hicieron el delegado estatal de Movimiento Ciudadano, César Cadena, y la coordinadora 
estatal del mismo instituto, Nora Anaya (…)  
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/mariana-ortiz-ya-encontro-partido-8326652.html 

 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
COVID-19 REPERCUTIÓ EN LAS DEMOCRACIAS A NIVEL MUNDIAL  
Por Miriam Vega 
Juan Pablo Pozo, delegado de la Secretaría para el Fortalecimiento de la Democracia de la Organización de 
los Estados Americanos, OEA, reconoció que la pandemia de COVID-19 puso en crisis las democracias a nivel 
mundial. El especialista explicó en la conferencia magistral: Democracia y gobernanzas de las Américas, que 
impartió en la prepa Tec, del Tecnológico de Monterrey en el Estado de Querétaro, que el “impacto del 
COVID-19, es un hecho social total que ha puesto en juego todas las dimensiones de las sociedades al 
rededor del mundo”. El fenómeno mundial frenó los proceso productivos y por ende económicos, evidenció 
las brechas tecnológicas y sobre todo sociales pues en todo el mundo las poblaciones vulnerables fueron las 
que han resentido los efectos de la pandemia. Lo que se ha visto traducido, entre muchas otras cosas, en un 
incremento del fenómeno migratorio. El cual ya representaba una problemática importante para los países 
de Centroamérica. El especialista de la OEA, aseveró que reforzar los procesos democráticos es 
preponderante para recuperar lo perdido durante la pandemia, así como para subsanar lo ya existente y que 
se hizo más evidente tras el fenómeno. En ese sentido explicó que los gobiernos deberán empezar a buscar 
sistemas que se alejen en la mayoría de lo posible de los esquemas de polarización. Pues la fragmentación 
por ideologías al interior de un país daña profundamente la confianza de los ciudadanos en los procesos 
democráticos que los rigen. (CI) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ALIANZA CON SEGOB Y SSC 
Querétaro es un referente nacional en trabajo contra el crimen, reconoce Adán Augusto. (DQ principal) 
 
N: APOYO TOTAL: AA 
Reconocen autoridades federales el trabajo integral realizado en Querétaro. (N principal) 
 
AM: GESTIONARÁ KURI FONDOS FEDERALES 
El gobernador solicitó a la Federación 6 mil mdp para planes de infraestructura como la regeneración de la 
avenida 5 de Febrero. (AM principal) 
 
PA: TOTAL EL RESPALDO FEDERAL PARA KURI 
Plena coordinación con el gobierno estatal declara el secretario de gobernación en el encuentro con 
empresarios en Club de Industriales. (PA principal) 
 
EUQ: INSATISFECHA CON LOS SERVICIOS PÚBLICOS, 43% DE LA POBLACIÓN 
En el estado ven mayores rezagos en agua potable y seguridad, según el Inegi; reporta entidad una tasa de 
8.4 víctimas de corrupción por cada 100 mil habitantes. (EUQ principal) 
 
CQRO: TITULARES DE SEGOB Y SEGURIDAD FEDERALES RECONOCEN A QUERÉTARO COMO 
REFERENTE 
Adán Augusto López Hernández y Rosa Icela Rodríguez se reunieron con empresarios de Querétaro y 
destacaron la labor que ha realizado el gobernador Mauricio Kuri González. (CQRO principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
RESPALDA EL GOBIERNO DE MEXICO TRABAJO DE KURI EN QUERETARO 
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández y la secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana del Gobierno de México, Rosa Icela Rodríguez, reconocieron ante empresarios de Querétaro, la 
labor que ha desempeñado el gobernador, Mauricio Kuri al frente de las y los queretanos. El secretario de 
Gobernación felicitó a la actual administración estatal por el trabajo realizado en materia social, laboral y de 
seguridad. (DQ 5, N 2, CQRO 6, PA 3, ROQRO, ALQRO, CN, RQNXN) 
 
QUERETARO, EJEMPLO DE SEGURIDAD: ROSA ICELA 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Al reconocer la buena coordinación y relación que existe entre el gobierno Federal y la gestión de Mauricio 
Kuri, la secretaria de Seguridad Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Velázquez aseguró que Querétaro es 
ejemplo a nivel nacional en materia de seguridad. Lo anterior, lo dijo en su intervención durante el 
encuentro con empresarios en el Club de Industriales “Aquí en Querétaro, trabajamos de la mano con el 
señor gobernador Mauricio Kuri y con la Secretaría de Seguridad. Hemos contribuido con perseverancia y 
acciones diarias para que este estado siga siendo un ejemplo en materia de seguridad. Querétaro es un 
ejemplo en materia de seguridad y por eso siempre felicitamos a las autoridades encabezadas por el 
gobernador”. (PA 1 y 3) 
 
ACUEDUCTO II NO HA SIDO FORMALIZADO 
Una vez que el gobierno estatal presente el proyecto del Acueducto III, se generarán los permisos para la 
construcción del mismo, apuntó Adán Augusto López Hernández, secretario de gobernación del país. El 
secretario refirió que el presidente Andrés Manuel López Obrador giró instrucciones para que de manera 
coordinada se atienda el problema del agua y en un futuro inmediato se resuelva esta problemática en 
Querétaro. (DQ 5, N 6, PA 3) 
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RECIBE LUIS NAVA A AUGUSTO LÓPEZ Y ROSA ICELA RODRÍGUEZ 
El presidente municipal, Luis Nava, participó en la reunión que encabezó el Gobernador del Estado, Mauricio 
Kuri, con el Secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández y empresarios y líderes de cámaras 
locales. La reunión se celebró en el Club de Industriales, en la que también participó la Secretaria de 
Seguridad y Protección Civil, Rosa Icela Rodríguez, se comentaron temas de seguridad y desarrollo 
económico, y donde los distintos órdenes de gobierno coincidieron en seguir privilegiado el trabajo 
coordinado para procurar la paz y crecimiento económico de hace destacar a Querétaro a nivel nacional. (N 
4) 
 
KURI PIDE MÁS DE 6 MIL MDP PARA OBRAS DE INFRAESTRUCTURA 
El gobernador Mauricio Kuri entregó una nueva solicitud de recursos a la Federación por 6 mil 545 mdp en 
obras y acciones para el fortalecimiento de la movilidad y la seguridad del estado. La petición fue entregada 
al secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, quien estuvo ayer en la entidad, en una 
reunión con el sector empresarial de Querétaro. (AM 3)  
 
PREOCUPAN ROBO Y EXTORSIÓN: SEGOB 
Extorsión y robo en las carreteras son dos de los delitos que se deben atender en el estado de Querétaro, 
consideró Adán Augusto López, secretario de gobernación del Gobierno de México, quien sostuvo una 
reunión con el gobernador Mauricio Kuri para hablar sobre seguridad, desarrollo económico y generación de 
empleo. En entrevista, previo a la reunión, el funcionario federal destacó la buena coordinación que existe 
entre los tres órdenes de gobierno en materia de seguridad, esto al ser cuestionado sobre la presunta 
presencia de crimen organizado en Querétaro. (DQ 5, EUQ 1)  
 
ESTRECHAN LAZOS DE COOPERACIÓN QUERETARO E ITALIA 
El gobernador del estado, Mauricio Kuri sostuvo una reunión virtual con el Excelentísimo Sr. Luigi de Chiara 
Embajador de Italia en México, esto con la finalidad de fortalecer la relación que existe. El mandatario reiteró 
que Querétaro se encuentra listo, puesto y dispuesto para recibir la inversión extranjera y recordó que la 
entidad goza de excelentes condiciones y una mano de obra calificada. (N 6)  
 
RECONOCE GOBERNADOR LABOR DEL COLEGIO DE ABOGADOS EN LA CONSTRUCCIÓN DEL ESTADO 
DE DERECHO 
El gobernador Mauricio Kuri sostuvo un encuentro con integrantes del Colegio de Abogados Litigantes de 
Querétaro A.C., esto en el marco de su 50 aniversario, ahí reconoció su labor en la construcción de un Estado 
de Derecho más fuerte, robusto y sólido, así como por fortalecer y enriquecer la certidumbre jurídica en 
favor de las y los queretanos. Kuri González recordó que derivado de un trabajo conjunto Querétaro se 
posiciona en primer lugar en el ranking nacional de la organización World Justice Proyect (WJP) en el índice 
de respeto al Estado de Derecho. En este acto, afirmó que en su administración se considera que las 
instituciones son la única forma de gobierno y de acotamiento de los Poderes. (...) La presidenta del Colegio 
de Abogados Litigantes de Querétaro A.C., Mayela Portos celebró la realización de este encuentro que 
fortalece, dijo, el trabajo y el diálogo entre la sociedad civil organizada y el gobierno del estado. (N 3, Q24-7, 
LL, DQ 4, AM 2)  
 
ENCABEZA LUIS NAVA INSTALACIÓN DE CONSEJOS CIUDADANOS POR EJES DE LA ESTRATEGIA 
“BLINDAJE ANTICORRUPCIÓN” 
En cumplimiento al compromiso de responder a principios de transparencia y rendición de cuentas, el 
presidente municipal, Luis Nava encabezó la instalación de los Consejos Ciudadanos por Eje, derivados del 
Plan de Desarrollo Municipal 2021-2024, y que se refiere a la estrategia “Blindaje Anticorrupción”, donde 
representantes de diversas instituciones se adhieren para dar seguimiento a los trabajos para seguir 
construyendo la ciudad que queremos. (...) Como testigo y representante del gobernador Mauricio Kuri, el 
secretario de la Contraloría, Óscar García reconoció en la instalación de los Consejos Ciudadanos por Eje un 
elemento que fortalece la estrategia para la constitución de un Gobierno transparente. (N 4, ALQRO, CN, LL) 
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INAUGURAN C2 PARA REFORZAR LA SEGURIDAD EN CORREGIDORA 
El secretario Particular, Josué Guerrero encabezó la inauguración del Centro de Control y Monitoreo Santa 
Fe, que con una inversión estatal de 4.9 mdp, permitirá mejorar la capacidad reactiva de las autoridades en 
la zona norte del municipio de Corregidora. En representación del gobernador, Guerrero Trápala destacó 
que esta obra abona en la visión de dotar con obra pública digna de calidad y acciones en favor de la 
seguridad a los 18 municipios del estado para llevar a Querétaro al siguiente nivel. (...) En su intervención, 
Fernando González, titular de la SDUOP, destacó que esta obra se compone de dos niveles con 176 metros de 
construcción, en donde se cuenta con un centro de operaciones con área de monitoreo, para enlazar lo con el 
C4 de Corregidora, y el Centro de Información y Análisis para la Seguridad (CIAS). Del mismo modo, el 
presidente municipal, Roberto Sosa, reconoció el trabajo conjunto entre autoridades y ciudadanos 
organizados como una vía para mejorar las condiciones de vida en la demarcación, y sostuvo que la 
coordinación entre autoridades locales y estatales busca blindar a Querétaro. La secretaria de Seguridad 
Pública de Corregidora, Caroline Lanestosa detalló que el C2 Santa Fe genera infraestructura de vigilancia en 
puntos estratégicos, lo que permitirá contar con presencia policial permanente, con tecnología que le 
permitirá visualizar 227 cámaras de video vigilancia, 22 puntos de enlace ciudadano, cuatro centros de 
atención inmediata y 36 puntos de monitoreo inteligente, lo que beneficia la vigilancia a 40 colonias y 33 
fraccionamientos del municipio. (N 3)  
 
PIDEN A KURI VETAR LA LEY 
Por David Álvarez 
Organizaciones sociales en defensa del agua en Querétaro se pronunciaron en contra de la llamada Ley de 
Aguas, en la que exigieron al gobernador de la entidad, Mauricio Kuri González, vetarla por considerarla una 
medida privatizadora y en beneficio del sector empresarial y que afecta a las diversas comunidades en el 
estado. Comunidades de Santiago Mexquititlán, en el municipio de Amealco, así como habitantes del barrio 
de San Francisquito Carrillo Puerto y sociedad civil organizada hicieron un pronunciamiento público en la 
Plaza de Armas para manifestar su descontento y convocar a la sociedad en general ante los efectos 
ecológicos y económicos que esta iniciativa trae consigo. (DQ 3) 
 
ABREN CONVOCATORIA PARA ADOLESCENTES 
Este miércoles 25 de mayo se abren los módulos para vacunar a jóvenes de entre 12 a 17 años en los 
municipios de San Juan del Río, Pedro Escobedo y Tequisquiapan, anunció Humberto Segura Barrios, 
Coordinador Regional de los programas para el Bienestar en la región. Dijo que, se espera inmunizar un 
promedio de 15 mil jóvenes en San Juan del Río, donde tendrán que acudir al Centro Cultural y de 
Convenciones (CECUCO), 4 mil en el municipio de Tequisquiapan en el Centro de Desarrollo Comunitario 
(CDC) y 5 mil en el municipio de Pedro Escobedo en la Unidad deportiva de La Lira. (PA 8, ESSJR 6) 
 
RECIBE QUERETARO AVISO DE ALERTA POR “VIRUELA DEL MONO” 
Querétaro ya recibió la alerta por la “Viruela del Mono”. La enfermedad ya se ha detectado en 123 países por 
lo que la SESA está en alerta aunque ha informado que en Querétaro no hay casos confirmados o 
sospechosos. Martina Pérez titular de la SESEQ, compartió que el sector privado y público ya tiene 
conocimiento de los protocolos que deberán seguir en caso de presentarse un paciente que pudiera reunir 
con los síntomas. (PA 9) 
 
SOSTIENEN ENCUENTRO DE CORDIALIDAD CAR HERRERA DE KURI CON BEATRIZ GUTIERREZ 
MÜLLER 
La presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF Querétaro, Car Herrera de Kuri, sostuvo un encuentro de 
cortesía con la esposa del Presidente de México, Beatriz Gutiérrez Müller, en el que se estrecharon lazos de 
cordialidad para concretar proyectos a futuro en el estado. (N 1 y 8, ADN, IN, LDH)  
 
SECRETARIA DE LA JUVENTUD ARRANCA GIRA POR LA SIERRA 
Virginia Hernández, titular de la SEJUVE, inició gira por los municipios de Pinal de Amoles, Jalpan de Serra, 
Arroyo Seco y Landa de Matamoros, donde a través de las “Jornadas Ser SEJUVE” compartirá el programa de 
Salud Mental y Objetivo Servir. Esta es la tercera gira que realiza la SEJUVE en la zona serrana, ya que tiene el 
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compromiso de llegar a cada rincón de Querétaro. “Somos una Secretaría cercana, con programas para todas 
y todos los jóvenes sin importar su lugar de residencia en el estado”, señaló la funcionaria. (Q24-7) 
 
MARCO DEL PRETE REALIZA LA MESA DE ANÁLISIS DEL 20 FORO LOGÍSTICO 
“En la SEDESU buscamos fomentar el crecimiento de las empresas, impulsamos a las PyMEs locales con 
diferentes mecanismos como la capacitación”, aseguró su titular Marco Del Prete. Durante la mesa de 
discusión “Estrategia Aduanera 2022: Retos y Beneficios” del 20 Foro de Logística y Comercio Exterior, el 
funcionario estatal explicó que la economía queretana está sostenida por Pequeñas y Medianas Empresas, ya 
que el 98% de las Unidades Económicas del Estado son PyMEs, por lo que se hacen esfuerzos para que sean 
más competitivas; además se trabaja en generar emprendimiento y que aquellas empresas que van 
arrancando puedan dar el salto al comercio exterior. (PA 6) 
 
QUERETARO CONSOLIDA ALIANZAS EN EL TIANGUIS TURÍSTICO 2022 
En el marco del Tianguis Turístico Acapulco 2022, Querétaro se consolida como un destino turístico 
cooperativo, al concretar diversas firmas de convenio con importantes aliados estratégicos del sector a nivel 
nacional. “Para Querétaro es un gusto formalizar los acuerdos de colaboración con grandes aliados con los 
que llevaremos el turismo a otro nivel, a través de un análisis puntual y considerando cada uno de los retos a 
superar, a fin de sumar esfuerzos para emprender acciones concretas y alcanzar resultados positivos en el 
corto y mediano plazos”, afirmó Mariela Morán, titular de la SECTUR. (N 8)  
 
YA HAY FECHA PARA EL “ENCUENTRO DE DIVERSIDADES: FESTIVAL INTERNACIONAL LGBTQ+” 
Por Miriam Vega  
La UAQ anunció el duodécimo “Encuentro de Diversidades: Festival Internacional LGBTQ+”, que se realizará 
con la colaboración del Centro de Estudios Críticos en Cultura Contemporánea y la SECULT. El encuentro se 
llevará a cabo del 2 al 19 de junio en diferentes sedes, en las que se presentarán conciertos, obras de teatro, 
exposiciones de cine, pintura y fotografía, así como charlas y talleres. (CI) 
  

PODER LEGISLATIVO 
 
PUBLICAN LEY DE AGUAS 
Por Karen Munguía 
Desde el viernes pasado fue enviada al Poder Ejecutivo la iniciativa de Ley que regula la prestación de los 
servicios de agua potable, alcantarillado y saneamiento del estado para su publicación en La Sombra de 
Arteaga, rectificó Antonio Zapata, diputado presidente de la LX Legislatura. Lo anterior, luego de que el lunes 
informara que la iniciativa de ley se encontraba aún en el proceso de redacción y estilo en el Congreso; al 
respecto, justificó que su declaración se dio a una confusión en cuanto a las fechas. (DQ 3) 
 
AMLO AVALA FACULTAD ESTATAL SOBRE EL AGUA 
Por Cecilia Conde 
Los estados y municipios tienen la facultad para decidir sobre la distribución del agua en sus demarcaciones, 
solo el Gobierno federal tiene injerencia si hay extracción en manantiales o aguas federales, enfatizó el 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. Esto tras ser cuestionado en la mañanera sobre la 
aprobación de la Ley que Regula la Prestación de los Servicios de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento 
del Estado de Querétaro. (DQ 3) 
 
EVITA ADÁN AUGUSTO PRONUNCIARSE CONTRA LEY DE AGUAS 
Por Mánelick Cruz Blanco 
Pese a que en Querétaro, Morena ha mantenido un consenso generalizado en contra de la recién publicada 
Ley de Aguas, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, evitó pronunciarse en contra de esta 
iniciativa.  “Nosotros somos respetuosos del actuar autónomo, en este caso, de Querétaro, su gobierno y su 
Congreso. Somos respetuosos de las decisiones que tomen. Son autónomos con respecto a la federación”, 
subrayó el mandatario. (CI) 
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SE PASABAN DE VIVOS CON EL AGUA 
Como parte de la estrategia nacional que implementa la CONAGUA para detectar y clausurar 
aprovechamientos irregulares, la Dirección Local Querétaro cesó aprovechamientos principales de aguas 
subterráneas, debido a la falta de acreditación en el cumplimiento del uso autorizado en las concesiones 
otorgadas por esta institución, clausuró además aprovechamientos clandestinos encontrados en los predios 
visitados y volvió a clausurar pozos que ya había sido sancionados durante su proceso de construcción, por 
carecer de permisos correspondientes. (DQ 1 y 3, IN)  
 
REALIZARÁN CONCENTRACIÓN INDEFINIDA EN CEA POR LEY DE AGUAS 
Por Francisco Velázquez 
Como parte de las actividades para lograr la derogación de la “Ley que regula la prestación de los servicios 
de agua potable, alcantarillado y saneamiento del estado de Querétaro”, la Red en Defensa del Agua y la Vida 
anunció la realización de una rueda de prensa y tres foros, así como una concentración y movilización 
indefinida en la CEA, a partir del 10 de junio a las 10 horas. En una rueda de prensa, los integrantes de la 
Redavi reiteraron que la legislación privatiza los servicios relacionados con el agua, pone en riesgo el 
derecho a esta y es, consideraron, inconstitucional, además de que no fue debidamente consultada con la 
ciudadanía y fue aprobada pese a la oposición de grupos organizados de la comunidad académica y de la 
sociedad civil. (CQRO 6) 
 
BUSCAN ACELERAR TRABAJOS PARA APROBAR REFORMA A LA “LEY DE AGUAS NACIONALES” 
Por Mónica Gordillo  
El senador de la República por Morena Gilberto Herrera manifestó que buscará que se aceleren los trabajos 
para la aprobación de la reforma a la “Ley de aguas nacionales”, que pretende prohibir la privatización del 
vital líquido y garantizar su acceso como derecho humano, tras la publicación de la “Ley que regula la 
prestación de los servicios de agua potable, alcantarillado y saneamiento del estado de Querétaro” en el 
periódico oficial del estado, “La Sombra de Arteaga”. (CQRO 6)    
 

PODER JUDICIAL 
 
QUERÉTARO DESTACA EN AUDIENCIAS Y RESOLUCIONES JUDICIALES: MÉXICO EVALÚA 
Por Francisco Velázquez  
De acuerdo con el estudio “Hallazgos. Calidad de la justicia. Observatorios de Audiencias y Resoluciones 
Judiciales”, elaborado por la organización México Evalúa, el estado de Querétaro obtuvo calificaciones más 
altas que San Luis Potosí en la calidad de las audiencias y resoluciones judiciales. En el documento, la 
organización explicó que la edición actual se centró en estas dos entidades porque ellas se posicionan como 
referentes en la consolidación de la justicia procesal penal adversarial, además de que han hecho 
importantes inversiones de recursos materiales, humanos, logísticos y temporales para proveer de una 
justicia penal de calidad a sus ciudadanos. (CQRO 2) 
  

MUNICIPIOS 
 
INSTALARON CONSEJOS CIUDADANOS DE PLAN MUNICIPAL 2021-2024 
Luis Nava, encabezó la instalación de los Consejos Ciudadanos establecidos en el Plan de Desarrollo 
Municipal 2021-2024, donde por cada eje de gobierno, representantes de diversas instituciones podrán dar 
seguimiento a la aplicación de políticas públicas. Frente a los agentes ciudadanos que serán partícipes de 
cada consejo, el alcalde capitalino aseguró que existe el compromiso de responder a los principios de 
transparencia y rendición de cuentas. “Hemos trabajado varios años con este proyecto y hoy lo ampliamos 
para tener una mayor participación y una mayor representatividad, porque es mucho lo que está en juego: la 
eficiencia gubernamental, la confianza ciudadana y en último término, el Estado de Derecho y la solidez de 
nuestras instituciones y de nuestra democracia”. (PA 1 y 6, DQ 8) 
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APRUEBA AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO PROGRAMA DE MOVILIDAD ALTERNA SOSTENIBLE 
En sesión ordinaria de cabildo, el Ayuntamiento de Querétaro aprobó el programa de Movilidad Alterna 
Sostenible y sus reglas de operación para impulsar los modos no motorizados o transportes activos. Al 
respecto, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, indicó que se busca modificar con el programa 
hábitos de desplazamiento de las personas en la ciudad. (N 4, CQRO 4, ADN) 
 
SUPERVISA ALCALDE LUIS NAVA SIMULACRO DE EMERGENCIAS 
Luis Nava, supervisó el simulacro de emergencia por lluvias que realizó la Coordinación Municipal de 
Protección Civil, en conjunto con distintos cuerpos de emergencia y dependencias municipales, con el 
objetivo de mejorar la estrategia de preparación y evaluación frente a la temporada de lluvias que inició el 
pasado 15 de mayo. Luis Nava, destacó la participación de las y los integrantes de los cuerpos de emergencia 
y de las distintas dependencias; y les hizo el llamado a estar listos para brindar atención y salvaguardar a las 
familias queretanas ante la temporada de lluvia 2022. (PA 6, N 4)  
 
ENTREGARÁ CORREGIDORA 3 MIL 300 CALENTADORES SOLARES 
Con el objetivo de cuidar el medio ambiente y apoyar la economía familiar, el municipio de Corregidora, a 
través de la Secretaría de Desarrollo Social, abrió la convocatoria para el programa  “Calentadores Solares 
2022” desde el pasado 23 de mayo para que ciudadanos interesados reciban este apoyo que beneficia a su 
economía y al medio ambiente. (PA 6, ADN, VI, ALQRO, CN)  
 
ALCALDE ROBERTO CABRERA SE REÚNE CON LA CMIC EN SAN JUAN DEL RÍO 
Con la intención de hacer sinergia y generar una estrecha colaboración, el presidente municipal Roberto 
Cabrera, se reunió con la CMIC en el Estado. El dirigente de los constructores, Óscar Hale, agradeció al 
alcalde su apertura y disposición al diálogo. (ESSJR 6, PA 7, ROQRO, Q)  
 
ATENDERÁN PROTOCOLOS SANITARIOS 
Yo no me atrevería a hablar sobre algún escenario con respecto a la Feria de San Juan del Río, pero sí 
estaremos muy atentos porque como administración municipal tenemos la obligación de observar los 
lineamientos sanitarios; manifestó el alcalde Roberto Cabrera, al ser cuestionado sobre el riesgo de cancelar 
las celebraciones de San Juan 2022.   Manifestó que, se encuentra pendiente sobre la posibilidad de que 
aumenten los contagios por COVID-19; señalando que se ha establecido comunicación constante con las 
autoridades en materia de Salud por si se llegara aplicar algún cambio en el Escenario Epidemiológico. (PA 8, 
NSJR 1 y 2) 
 
FANTASMA, EMPRESA QUE MANDÓ ANIMALES A EUA 
Como parte de las investigaciones que lleva a cabo esta agencia de Noticias, en relación a las actividades y 
giro que maneja la empresa Aquanimals Ubicada en El Carmen, municipio de El Marqués, entrevistamos a 
José Belén Robles, Secretario de Gobierno del municipio de El Marqués, quien nos reveló la situación actual 
que tienen registradas las autoridades en cuanto al funcionamiento de la empresa. Al igual que este equipo 
de trabajo, las áreas de protección civil, inspección y de salud del estado, han acudido en repetidas ocasiones 
a la ubicación de empresa para conocer las condiciones en las que lleva a cabo sus actividades y el manejo de 
la 'materia gris que trasladaba hacia Brownsville, Texas por medio de la contratación de un tercero que se 
accidentó en el km 266 de la carretera Matamoros. (PA 1R) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
SERÁ PUBLICADO, ESTUDIO DE LA UAQ QUE DETERMINARÁ EL SENTIDO DE AVENIDA HÉRCULES 
El estudio realizado por la UAQ para elegir el sentido de avenida Hércules en la capital queretana será 
publicado en la página de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (UAQ) para brindar transparencia a la 
ciudadanía. Así lo señaló Mauricio Olivares-Méndez, quien forma parte del equipo que realizó el estadio a 
través de una plataforma digital, para lo cual la Secretaría de Movilidad (Semovi), se acercó a la UAQ con 
tiempo antes de tomar una decisión. (ADN) 
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DARÁ ACOMPAÑAMIENTO DDHQ EN LOS TRABAJOS DE INICIATIVAS SOBRE IDENTIDAD DE GÉNERO 
La DDHQ acompañará los trabajos para crear las iniciativas de ley que aborden la identidad de género u 
otros derechos de las personas de la comunidad LGBT+, externó su presidente, Javier Rascado Pérez, al 
remarcar que el organismo siempre será de puertas abiertas para abordar estos temas. (ADN) 
 
ENCUENTRO DE DIVERSIDADES: FESTIVAL INTERNACIONAL LGBTQ+ DURARÁ 18 DÍAS 
Por Mónica Gordillo 
Del 2 al 19 de junio se llevará a cabo el 12o. Encuentro de diversidades: festival internacional LGBTQ+,  en el 
que se desarrollarán actividades culturales, artísticas y deportivas en diferentes recintos del Centro 
Histórico de la capital del estado y de la UAQ. Miguel Aníbal Morales Gámez, integrante del Círculo de 
Diversidades, AC, subrayó que el encuentro, que nace en la UAQ y se realiza desde el año 2000, representa un 
espacio de expresión académica, artística, profunda y amable sobre las sexualidades humanas. (CQRO 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - AGUAS 
Por Adán Olvera 
Al gobierno del estado y a los legisladores que recientemente aprobaron la ley de agua para Querétaro 
intentan subírseles a las barbas sus opositores. Es que el discurso de la presunta privatización del agua en 
Querétaro, es una narrativa que comienzan a construir e insistirán. La famosa ley de aguas, dentro de las 
cosas que hace, es regular lo ya existente desde hace años; algo sucede en todo el país y es la existencia de 
organismos privados de servicios de agua; los desarrolladores de vivienda saben que para poder instalarse 
deben de contar con pozos (de preferencia) y con infraestructura para poder ofrecer vivienda digna con el 
servicio de agua garantizado. Los legisladores en Querétaro, están dando explicaciones con algunos sectores 
sobre lo que recientemente aprobaron, pero sin duda la narrativa y la oposición tiene mucho ruido qué 
hacer, pero realmente explican poco. Al presidente de la república y al secretario de gobernación ya les cayó 
el tema y la respuesta fue poco alentadora para los opositores a esta ley.  “Nosotros somos respetuosos del 
actuar autónomo, en este caso de Querétaro, del gobierno, de su congreso. Somos respetuosos nosotros de 
las decisiones que toma el Poder Legislativo”. Lo poco que hizo el gobierno federal por los que pretenden 
tomar esta ley de bandera fue mandar el mensaje de que se debe diseñar un sistema que primero garantice 
el agua para toda la población de Querétaro y a la par se equilibre con el agua para uso industrial y agrícola. 
Hasta ahí llegaron pero eso ocurre con el discurso en todo el país. DE REBOTE. Nada es de gratis en la vida y 
recuerde que todos los que se opongan a algo y asomen la cabeza es que buscan algún beneficio, los caudillos 
comienzan a moverse, el poder enamora y encanta. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
INDOLENTE. Otra vez ese muchacho, dicen que dijo la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, cuando le 
avisaron de las dificultades del alcalde de Cadereyta, Miguel Martínez Peñaloza. Se trata de una amenaza de 
huelga de los trabajadores municipales por más de 10 despidos injustificados (y no pagados) y el adeudo de 
más de 15 millones de pesos en prestaciones. CUATE. Con 8 meses en el cargo, Martínez Peñaloza no es el 
culpable de los adeudos, sino su antecesor, pero nunca lo va a decir porque para algo le heredó el cargo su 
compadre León Enrique Bolaño. Y así, en vez de atender lo importante, el alcalde anda organizando torneos 
de pesca y visitas a sus viñedos. La buena vida. PREMIADO. Ojalá que en las secretarías de Educación, 
Contraloría y Finanzas tomen nota de los descuidos en Cadereyta, porque León Enrique Bolaño ahora es 
director del Cobaq y maneja mucho más presupuesto. Luego no digan que no sabían. (DQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
EL CASO DEL AGUA, UNA DECISIÓN SOBERANA: AMLO. Que la distribución del agua en los estados, incluso 
en municipios, depende de las autoridades locales, declaró en la mañanera de ayer el presidente López 
Obrador, al responder cuestionamientos acerca de la aprobación de la “Ley que regula la prestación de los 
servicios de agua potable, alcantarillado y saneamiento del estado de Querétaro” y de que esto implicará la 
privatización del vital líquido.  “En el caso del agua, es una decisión soberana, es una decisión de los 
gobiernos de los estados y tienen en casi todos los casos el aval de los congresos locales; entonces, nosotros 
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no podemos intervenir, solo que corresponda a manantiales o aguas federales que tienen que ver con la 
administración de la Comisión Nacional del Agua”, aseveró. Pero acotó: “Mi recomendación, pues, es que se 
tenga mucho cuidado. No, como dicen los académicos, no es malo que una empresa administre la 
distribución del agua; lo que sucede por lo general es que hay corrupción. La variable, dirían los tecnócratas, 
corrupción es la que lo echa a perder todo”. SE REÚNEN EN PALACIO NACIONAL CAR HERRERA Y 
BEATRIZ GUTIERREZ. Que la presidenta del patronato del SEDIF Querétaro, Car Herrera de Kuri, sostuvo 
un encuentro de cortesía en Palacio Nacional con la esposa del presidente, Beatriz Gutiérrez Müller, en 
donde estrecharon lazos de cordialidad para concretar proyectos a futuro en el estado. “Ambas mujeres 
conversaron y coincidieron sobre la necesidad de atención a los sectores más desprotegidos de la sociedad, 
así como de la importancia de garantizar el desarrollo de las familias”, informó el SEDIF en un comunicado. 
En tanto, Gutiérrez Müller escribió en Facebook:  “Esta mañana hemos platicado Carmen María Herrera Soto 
y yo. Es una mujer trabajadora y sensible. Como millones en México, busca cómo ayudar al prójimo. 
Coincidimos, por ejemplo, en qué escuchar a los demás es ya aliviador, pues muchos de los problemas se 
enfrentan en completa soledad y ante la indiferencia de quienes nos rodean, lo que a veces duele más. Poner 
atención a las necesidades de otros y tratar de ayudar es comunión. Vayan con ella saludos a su esposo, 
Mauricio Kuri, y, desde el centro de México, ¡un abrazo a todos los queretanos!”. RECONOCEN 
TRAYECTORIA DE SALVADOR HERNÁNDEZ MUJICA. Que durante la reunión que sostuvieron ayer en el 
Club de Industriales, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López; la secretaria de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, y el gobernador, Mauricio Kuri, con empresarios de la 
entidad, se reconoció la trayectoria de don Salvador Hernández Mujica, uno de los impulsores del Querétaro 
emprendedor, en sectores como el automotriz, de comunicación, de transportes, energético y alimentario, 
entre otros. (CQRO 2)  
 
BAJO RESERVA 
NO SE VIO A LOS MORENISTAS CON EL SECRETARIO DE GOBERNACIÓN. Curioso resultó que durante su 
visita a Querétaro, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, uno de los que se le menciona que 
podría ser candidato a la Presidencia de la República por Morena, no estuvo acompañado por morenistas, 
sino por actores políticos de la oposición, entre ellos el gobernador Mauricio Kuri y el edil Luis Nava; 
también se vio a un nutrido grupo de empresarios queretanos que no simpatizan con la 4T, pero 
inexplicablemente la mayoría de ellos pedían la foto con este funcionario federal. ESPALDARAZO DE AMLO 
A KURI Y AL CONGRESO LOCAL. Desde la conferencia mañanera, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, nos cuentan, dio un espaldarazo al gobernador Mauricio Kuri y a la legislatura local por el tema 
de la nueva ley estatal de aguas.  “Es una decisión soberana, es una decisión de los estados y tienen en casi 
todos los casos el aval de los congresos locales. Nosotros no podemos intervenir”, dijo López Obrador, quien 
es el real jefe de Morena, partido que a nivel local mantiene su resistencia a esta legislación debido a que 
argumenta que se privatizó el suministro del vital líquido. El dirigente estatal de este instituto político, 
Mauricio Ruiz Olaes, nos cuentan, dará una rueda de prensa hoy por la mañana para dar un posicionamiento 
sobre este tema, pero lo que se diga, será intrascendente después de lo que dijo el inquilino de Palacio 
Nacional. (EUQ 2)  
 
FUEGO AMIGO / CÁLIDO ENCUENTRO 
CÁLIDO ENCUENTRO  de la señora Car Herrera con la doctora Beatriz Gutiérrez Müller en Palacio Nacional. 
La presidenta del DIF estatal compartió esta imagen y celebró conocer el lado más humano y sensible de la 
esposa del presidente Andrés Manuel López Obrador y apreciar la pasión con la que trabaja cada día. (PA 1)  
 
FUENTE DE EL MARQUES / GOBERNADOR DE LUJO, RECONOCE ADÁN 
Por Juan Antonio del Agua  
En serio que sí es un lujo tener un gobernador como MAURICIO KURI.  ¿Saben quién dijo eso? El mismísimo 
secretario de Gobernación ADÁN AUGUSTO LÓPEZ en su visita a Querétaro. Y más: “tiene todo nuestro 
apoyo, nuestro respaldo; trabajamos muy coordinados con él, muy de la mano”. Ni del PAN ha recibido 
tantos elogios del mandatario estatal. Séllese y lácrese para el 24. Agua queretana la más sana. (PA 1) 
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PLAZA DE ARMAS / LEY DEL AGUA, DECISIÓN SOBERANA: AMLO 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Distribución del líquido depende de autoridades locales: Andrés Manuel. Destaca México Evalúa la justicia 
penal del Estado de Querétaro. Reconoce Mauricio Kuri labor del Colegio de Abogados Litigantes. La 
Mañanera. Hasta el Salón Tesorería de Palacio Nacional llegó este martes el tema de la ley del agua en 
Querétaro y el presidente Andrés Manuel López Obrador dio otro claro espaldarazo al mandatario estatal 
Mauricio Kuri González, al sostener que “es una decisión soberana, es una decisión de los gobiernos de los 
estados y tienen en casi todos los casos el aval de los congresos locales”. Por eso, apuntó, “nosotros no 
podemos intervenir, sólo que corresponda a manantiales o aguas federales que tienen que ver con la 
administración de la Comisión Nacional del Agua… pero la distribución del agua en los estados, incluso en 
municipios, depende de las autoridades locales”. Más aún, el jefe del Ejecutivo Federal dio una 
recomendación para que se tenga mucho cuidado. -“No, como dicen los académicos, no es malo per se el que 
una empresa administré la distribución del agua, lo que sucede por lo general es que hay corrupción. La 
variable, dirían los tecnócratas, corrupción es la que lo echa a perder todo”. Y es que, reflexionó en voz alta, 
“si hay corrupción, funciona mal el servicio público, estando privatizado o en manos de las dependencias 
gubernamentales. Lo que hay que evitar es la corrupción. Hay muchas denuncias en el país por la 
privatización del agua, por los cobros indebidos, por la mala calidad del agua, porque fueron concesiones que 
se hicieron para hacer chanchullo, para obtener beneficios, para cobrar sobornos, moches”. Finalmente 
apuntó: esto es una reflexión a partir de lo que sostienes sobre el agua, que la gente denuncie si hay 
corrupción, si cobran muy cara el agua, si el agua está sucia. Si ya se sabe que son empresas que han quedado 
mal en otros estados, pues entonces sí no dar el llamado beneficio de la duda; al contrario, dar por hecho de 
que eso estuvo mal y que fue un acto muy probablemente de corrupción. Andrés Manuel López Obrador 
respondió de esa manera a la pregunta de un reportero supuestamente de Aguascalientes que le dijo que “en 
Querétaro ya particularmente también acaban de aprobar la privatización también de los servicios de salud. 
Eufemísticamente lo quieren tomar de otra manera, como aquí usted bien lo pone como ejemplo cuando se 
privatizan los servicios. Y preguntarle también si esto de privatizar el agua, el servicio del agua, el 
suministro, drenaje, todo esto no choca con todo, porque es privatizar localmente, con lo que tiene que hacer 
Conagua, porque si esto va encaminado a como está en Aguascalientes el problema pues se va a generar 
ahora en Querétaro”. Que no, reviró el presidente. Es una decisión soberana. Una decisión de los gobiernos 
de los Estados, sentenció. Así de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- Contracorriente. AMLO rechaza 
críticas a la ley del agua, vienen Adán Augusto y Rosa Icela y respaldan diálogo con el gobierno de Kuri y los 
de Morena Querétaro anuncian conferencia para fijar posiciones en contra. Que alguien me explique. -
¡PREEEPAREN!- Le ley es la ley. Un estudio de México Evalúa destacó a Querétaro por su apego a los 
principios del sistema de justicia penal acusatorio, dándole la mejor calificación, con 77 puntos contra 70 de 
San Luis Potosí. “Los jueces elevan la calidad del sistema de justicia penal, mientras que, en general, el 
desempeño de los ministerios públicos, defensores y asesores de víctimas presenta todavía varios aspectos 
susceptibles de mejora” advirtieron especialistas durante la presentación de Calidad de la justicia: 
Observatorios de Audiencias y Resoluciones Judiciales. Cabe destacar que en los resultados por tipo de 
operador, los mejores calificados fueron los jueces, con un puntaje promedio de 81 de 100 puntos. Los 
ministerios públicos tuvieron una calificación de 74.82; la defensa, de 60.22 puntos y la asesoría de víctimas 
obtuvo la calificación más baja, con 27.16 puntos. Para la evaluación, realizada para esta edición del 
Observatorio en Querétaro y San Luis Potosí, se analizaron 32 procedimientos penales completos, desde la 
audiencia inicial, hasta la sentencia. La muestra contempló casos rutinarios, como robos, así como de alto 
impacto social, como homicidios, secuestros o violaciones. Se analizaron aspectos como el apego a los 
principios del sistema de justicia penal acusatorio; la gestión y el uso del tiempo en las audiencias; la calidad 
del litigio; el respeto a los derechos de las partes, así como la calidad de las sentencias. ¿Usted qué opina? -
¡AAAPUNTEN!- La ley y el orden. Mauricio Kuri González desayunó ayer con integrantes del Colegio de 
Abogados Litigantes de Querétaro A.C., esto en el marco de su 50 aniversario para reconocer su labor en la 
construcción de un Estado de Derecho más fuerte, robusto y sólido, así como por fortalecer y enriquecer la 
certidumbre jurídica en favor de las y los queretanos. Kuri González recordó que derivado de un trabajo 
conjunto Querétaro se posiciona en primer lugar en el ranking nacional de la organización World Justice 
Proyect (WJP) en el índice de respeto al Estado de Derecho. En este acto, afirmó que en su administración se 
considera que las instituciones son la única forma de gobierno y de acotamiento de los Poderes. “Hasta el día 
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de hoy les puedo decir que tenemos un estado en paz, un estado libre, en este momento, de crimen 
organizado y es en gran parte gracias a que tenemos una ciudadanía que exige, una ciudadanía que nos pide 
resultados y que denuncia… creo en el rebote de ideas, creo en la gente que piensa diferente a mí para poder 
cambiar las cosas y es parte de lo que yo necesito de los Colegios de Abogados, de Profesionistas” apuntó. La 
presidenta del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro, Mayela Portos Hernández, celebró la 
realización de este encuentro que fortalece, dijo, el trabajo y el diálogo entre la sociedad civil organizada. 
Enhorabuena. -¡FUEGO!- Ups. La posición del presidente de la República sobre la ley de agua recientemente 
aprobada por la 60 Legislatura y ya publicada en La Sombra de Arteaga, difiere de la expuesta por 
destacados ambientalistas queretanos y algunos destacados morenistas, como el senador Gilberto Herrera 
Ruiz y otros representantes locales de menor nivel político. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
ERA FAKE: Antes de juzgar y condenar en las redes sociales, bueno sería confirmar, porque especular causa 
mucho mal y, sabemos que, el que especula se pasa de… (N 1)  
 
MORENA DESCARGA SUS INCAPACIDADES EN EL PASADO  
Por Héctor Parra 
En poco más de 2 años AMLO dejará el poder junto con su cochinero. A 3 años 6 meses de gobierno, no ha 
podido resolver, ni amainar los grandes problemas a que comprometió combatir. El coordinador de los 
diputados de Morena, Ignacio Mier, sigue quejándose de los “moches”; después dos legislaturas que ellos han 
controlado. Mier justifica que la causa por la que la infraestructura en México no fue de calidad acusó que el 
fondo para infraestructura se convirtió “en el ramo de los moches”. Conclusión, ellos han hecho lo mismo 
durante 2 legislaturas ¿Qué han cambiado los morenistas para fortalecer la infraestructura en México en más 
de 3 años? Gobiernos pasados dejaron de invierten en infraestructura, dijo Mier, mientras que ellos, los 
morenistas, con más recursos públicos lo han hecho peor. Lo cual resulta más grave. Siguen, sin embargo, 
explotando el pasado, mientras que el pretérito y se les ha ido en críticas. 4 años de enormes presupuestos y 
solo atinan a criticar al pasado. Así lo aseguró Mier, cuando se inauguró la Semana Nacional de la 
“Infraestructura Transformadora”. Han dejado pasar 4 largos años destruyendo la infraestructura ¡Ah! Pero 
para lo que resta de la administración las cosas van a mejorar. A los legisladores morenistas solo les quedan 
2 presupuestos (2023-2024) para continuar dilapidando el dinero público. Ignacio Mier, insiste en el pasado: 
“Existen experiencias verdaderamente denigrantes del trabajo legislativo. Se creó un fondo de 
infraestructura a través del ramo 23 que se convirtió en el ramo de los moches, no había planeación en la 
construcción de las obras, había un interés por quedarse con una participación importante del dinero, todo 
eso derivó en obra suntuosas pero inútiles, o en obras incompletas”. 4 años manejando el presupuesto (2019 
al 2022) acorde a sus intereses y el legislador no puede vivir sin culpar al pasado. AMLO ha dispuesto del 
erario como ha querido, incluso regla el presupuesto a países extranjeros. El tiempo se les vino encima. 
Según Mier 99 expertos les dirán qué hacer en lo que resta del sexenio para proponer soluciones legislativas 
con la finalidad de mejorar la “infraestructura del país a menos costo”. Vaya que sí, el cinismo es su mejor 
aliado. Exhortó a las y los diputados de su grupo parlamentario y remoras que lo acompañan “a definir un 
buen presupuesto para las grandes obras transformadoras de México”. El diputadete no entiende que AMLO 
es quien decide cómo se gastará el dinero público; en teoría, ellos solo aprueban, rechazan o modifican la 
iniciativa presidencial. López Obrador los denigra al indicarles que no le muevan ni una “coma” a sus 
iniciativas. Así que, la perorata de definir un buen presupuesto para grandes obras transformadoras, es 
simple posición política. El engaño de la retórica. Para manipular a los 99 “expertos en la materia” Mier 
también agregó: “Y para conformarlo se requiere la participación de las organizaciones de ingenieros, 
arquitectos, especialistas, académicos y universidades (a todos vilipendia AMLO). Por ello, celebró la 
participación de todos ellos a quienes se les va a escuchar con interés para que efectivamente podamos 
garantizarle al pueblo de México el uso eficiente, racional, con planeación, con criterio de desarrollo y 
reactivación de la economía, de los recursos que se aprueben para todos los programas de infraestructura a 
nivel municipal, estatal y federal” ¡Se les fue el tiempo! Estos inútiles intentando encontrar la “piedra 
filosofal” para poder definir cómo hacer uso eficiente y racional del dinero público. Siguen vendiendo 
espejitos a cambio de oro, así son los legisladores de Morena. Crean ilusiones: “Las jornadas de esta semana 
permitirán (dijeron) escuchar e intercambiar perspectivas sobre el carácter estratégico de un paradigma de 
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desarrollo de infraestructura con accesibilidad, sostenibilidad para una sociedad más justa, capacidad para 
atender la crisis del agua, generar mejores oportunidades para un desarrollo económico más humanista, 
solidario, equilibrado, con oportunidades para todas y todos”. La mentira como premisa. No están solos en la 
pantomima sobre cómo eficientar el enorme erario del que dispone Morena. También estuvo en la 
inauguración el subsecretario de Infraestructura, de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, Jorge Nuño Lara. La comparsa. El subsecretario urgió a los morenistas encontrar el mecanismo 
legislativo para lograr un nuevo marco legal regulatorio que permita contar con obras de calidad, a buen 
precio, y que se construyan en los plazos establecidos ¡Magos! La presente administración federal es la que 
más violaciones ha cometido al marco vigente, no respeta las reglas existentes ¡Al carajo con sus leyes! Diría 
AMLO. Simple demagogia de los morenistas para entretener, en tanto los grandes problemas siguen al alza. 
Por “buenas intenciones” morenistas no se detienen: la realidad las destroza. Propusieron que: “Es necesario 
un marco regulatorio que fortalezca la planeación de infraestructura de largo plazo, permita tomar 
decisiones de inversión y cubrir la demanda de servicios de tránsito, para ampliar la capacidad productiva y 
mejorar las cadenas de valor” ¡Recuerdan al fanfarrón de AMLO presumiendo obras de calles y banquetas de 
calidad a cargo de los pobladores de la zona? A la primera lluvia quedaron destruidas esas obras ¿Esa es la 
eficiencia que proponen? Lo cierto que los morenistas pretender crear un procedimiento homologado que 
obligue a los ayuntamientos y gobiernos de los Estados para que, cualquier proyecto cuente con todas las 
autorizaciones que ellos inventen; que las obras sean ejecutadas en un “plazo razonable”; quieren una ley 
general que sí pueden aprobar. Ellos quieren una norma general para controlar el gasto, bajo el pretexto de 
conseguir un marco normativo “integral, claro, con trámites y servicios simplificados, que den certeza y 
agilidad a las decisiones del sector que participa en la construcción de infraestructura”. Gastar el dinero 
como les plazca. Morena pretende encajonar a los gobiernos para que no decidan sobre las obras que 
reclama cada comunidad; no, ellos quieren imponer sus reglas para el gasto, van por la centralización de más 
poder en manos de AMLO. Si no cumplen, les quitan el dinero. Así de simpe. Mientras el presidente 
entretiene a todos con sandeces. Entretanto, siguen culpado al pasado de todo lo malo. Sus abusos e 
incapacidad para gobernar las soslayan, solo llegaron al poder para robar.  
 
HACER HISTORIA  
Por Andrés González  
En poco menos de nueve meses –el feto legislativo ya lo exhiben– la LX Legislatura del Gobierno del Estado 
de Querétaro, los 25 diputados que la conforman, están ya haciendo historia, para exhibirse en su pobreza 
doméstica, interna pues, como la más “chicharronera” que se recuerde en los tiempos modernos de esta 
entidad. Y vaya que hemos tenido algunas inolvidables. Y si dicen que para subir al cielo se necesita una 
escalera grande y otra chiquita, el grupo mayoritario que son los del PAN, aportan la grande con una sobre 
representación parlamentaria que exhiben en cada votación que realizan –los trece solo son y a estas alturas, 
figuraciones-; mientras que la “oposición” formada por el aparente grupo del PRI, más dividido que nunca y 
que de por sí, solo son tres; por Morena que tiene en número cinco, pero también está fragmentado su grupo 
y por Querétaro Independiente que de los tres que este tenía, ya nada más le quedan dos, Manuel Pozo y 
Martha Daniela Salgado Márquez; la tercera, Selene Salazar Pérez, ya voló como diputada independientes, 
pero que debe de integrar, y por eso, la Junta de Coordinación Política JUCOPO, como tal. Y nueve meses les 
bastó para exhibir la pobreza que tienen como cuerpo colegiado. Y la falta de respeto a la Ley Orgánica del 
Poder Legislativo. Sí es la mayoría, el agandaye lo exhiben en cuanta votación sea necesaria. Y los principios 
elementales de la política expresados en tiempo y forma, les importa un divino cacahuate. Esconde o no 
comparte las iniciativas que se sacan debajo de la manga.Vamos, ni siquiera la del Presupuesto Anual, Ley de 
Ingresos y el Presupuesto de Egresos, lo muestran, sino que lo hacen en fast track, de un día para otro. O la 
ley muy reciente que regula la prestación de servicios del agua, que de aprobarse en comisiones a contrapelo 
de los colectivos ambientalistas, de estudiosos de la UAQ –ya no digamos de los indomables líderes de 
Morena que seguirán en esta lucha– que de miércoles que se aprobó en comisiones, pasa por mayoría 
abrumadora en la sesión del jueves y es publicada el sábado pasado en La Sombra de Arteaga, el periódico 
oficial del gobierno de Querétaro. ¡Que aplicación la que exhibieron! Pásenla a como dé lugar, parecía la 
indicación.¿La razón de fondo? La desconozco, si bien los ambientalistas la presumen. Y ya ven, por esta sola 
razón, ya son varias expresiones y marchas. La próxima será este viernes 27 y que partirá de la Plaza del 
Estudiante, a eso de las 4:30 de la tarde, convocada como “Marcha comunitaria apartidista en Defensa del 
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Agua” No a la Ley de Concesiones de Querétaro; el Agua no se vende en donde irán –dice esta– estudiantes, 
docentes, colectivos ambientalistas, organizaciones comunitarias, así como público en general. Y bien, podría 
ser la mayor marcha que enfrente este gobierno. Esto es solo una parte de “los madruguetes y triquiñuelas” a 
lo que se refirió el diputado Paul Ospital a propósito de esta última votación. Pero las cosas no andan tan 
bien en este grupo del PRI, que si bien es oposición, nunca la ha exhibido. Y con esa división interna, se 
pierden. Los diputados Juan Guevara Moreno y Graciela “Chela” Juárez Montes, priistas, nunca han hecho 
equipo con Paúl Ospital, desde el arranque, cuando la coordinación del grupo la gana Juan Guevara. Desde 
ahí –o desde antes– dicen no soportar el protagonismo de Paul Ospital. La iniciativa de esta semana que 
presentara para reformar la Ley Orgánica del Poder Legislativo, la que abusa de “madruguetes y 
triquiñuelas”, lo único que hizo fue exhibir esta división de su partido, el PRI, porque se tuvo que arropar con 
dos de los diputados de Morena, Juan José Jiménez Yáñez y Laura Andrea Tovar Saavedra, para “coincidir” –
tal vez por única vez– en una propuesta. Y ni modo que la hiciera con los diputados del PAN. Pragmatismo 
puro de la oposición, sin más visos que eso. Ni Ospital dejará –por lo pronto– el PRI, como tampoco Juan José 
Jiménez se saldrá de Morena para regresar al PRI. Nada hay de eso. Y en Morena, qué les cuento. La dupla la 
hacen JJJ y Andrea Tovar, para dejar volando y sin rumbo, a don Armando Sinecio Leyva, que es el 
coordinador. Y ¿Quién los mete en cintura? Si el delegado en funciones de presidente de Morena, Mauricio 
Ruiz Oláes, no lo puede hacer con las tribus de su partido, menos con los diputados que ni caso –y en nada– 
le hacen. Así andan los enjuagues en esta LX Legislatura de Querétaro que, por esto y otras muchas razones, 
se está convirtiendo en histórica. Y les faltan más de dos años. (CI) 
 
NI RECURSOS NI REPRESENTACIÓN 
Por Marcela Ávila-Eggleton  
Más allá de las implicaciones que tendría para las autoridades electorales la iniciativa de reforma electoral 
presentada por el presidente, si nos centramos en los partidos parecería que la frase que mejor la resume es 
la que titula esta colaboración: “ni recursos ni representación”. Esas son las implicaciones que tiene la 
iniciativa para los partidos políticos. Por ello, ninguno la considera una opción viable.  Empiezo con la 
reducción al presupuesto ordinario de los partidos políticos. A nadie nos gusta pensar que nuestros 
impuestos se utilizan para gastos innecesarios y, para la gran mayoría, el financiamiento a los partidos se 
ubica en esa categoría. No me entusiasma que mis impuestos vayan a parar a las arcas de nuestros partidos, 
pero considero que es un mal necesario. El financiamiento público a los partidos garantiza condiciones de 
equidad en la competencia; la alternancia en México hubiera sido impensable sin ese componente. Si bien 
mucho ha pasado desde la “legítima, pero no equitativa” elección de 1994, el componente de la equidad tanto 
en recursos como en acceso a medios es fundamental. Un elemento adicional, el financiamiento público 
reduce significativamente los “compromisos” de los partidos con grupos de interés —y también, el ingreso 
de recursos de dudosa procedencia a las campañas—; eso, en sí mismo, debería ser una razón para 
considerar mantenerlo. En lo que respecta al número de escaños en el Congreso de la Unión, si bien recortar 
el número de representantes implicaría una reducción en el costo, esto no sólo no es significativo, sino que 
tiene implicaciones en la representación de la ciudadanía. Una asamblea más pequeña reduce en automático 
las expresiones del pluralismo democrático. Los partidos, por definición, buscan maximizar su utilidad. ¿Qué 
incentivos tienen para votar a favor de una iniciativa que no sólo los perjudica, sino que, en algunos casos, 
incluso pone en riesgo su registro? Ninguno. La oposición ya ha expresado claramente su negativa; sus 
aliados tampoco acompañarán la iniciativa y el presidente lo sabe. Muestra de ello es que el PT presentó su 
propia propuesta de reforma electoral (el mismo día que se presentó la del presidente) en la que no 
contempla ninguno de estos dos elementos. Más aún, ¿cómo quedaría la representación —y los recursos— 
del PT si, en el esquema de 300 escaños mantuviera su proporción del 8.8%? Pasaría de tener 44 escaños a 
26, eso sin considerar la desproporcionalidad causada por las magnitudes bajas en función de las diferencias 
de tamaño de las circunscripciones estatales. Si la iniciativa no tiene posibilidad alguna de ser aprobada 
¿cuál es el objeto de presentarla? Mucho se ha dicho que es, de nueva cuenta, propaganda; una clara 
estrategia electoral. A la luz de la evidencia, la hipótesis hace sentido. El presidente y su partido quieren 
“vender” una reducción del costo de las elecciones como estrategia y para ello, desacreditar a quien sea 
necesario resulta fundamental. López Obrador, como la regla de oro del sistema de partido hegemónico, 
nunca acepta una derrota; si pierde, encuentra la forma de revertirlo. Gran prejuicio el pensar que el 
presidente esperará pacientemente el resultado de la elección y, sea cual sea, lo acatará. Es evidente que, 
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desde hace tiempo, está construyendo la narrativa del fraude electoral. Mal augurio para nuestra muy 
golpeada democracia. (EUQ) 
 
UNA PIEDRA EN EL ZAPATO 
Por Maricruz Ocampo Guerrero 
Hace tan solo unos años, en Querétaro no se podía hablar de feminicidio con las autoridades ministeriales, 
las órdenes de protección para las mujeres víctimas de violencia eran sólo palabras vacías en el código y no 
existían fiscalías especializadas para la atención a mujeres y niñas de violencia sexual. En 2015, mujeres de 
la sociedad civil organizada, solicitamos la activación de la alerta de violencia de género para nuestro estado, 
precisamente para llamar la atención de las autoridades estatales y locales ante la creciente violencia 
feminicida que ya iba en incremento y hoy arrebata la vida a 11 mujeres y niñas todos los días. El lunes 23 de 
mayo, la Fiscalía General de Estado presentó la digitalización de la emisión de las medidas de protección a 
personas víctimas y ofendidas del delito, una medida que impactará principalmente en mujeres que 
denuncian violencia. Este es un logro sumamente importante, porque no solo representa un avance 
importante para las instituciones de procuración de justicia, sino que refleja el resultado de años de lucha e 
insistencia del activismo feminista y su trabajo coordinado con funcionarias aliadas. La medida, que me 
parece muy adecuada, facilita a las víctimas el poder recurrir a la protección policíaca en caso de encontrarse 
en peligro, permite a las corporaciones acceder vía digital a la información que acompaña la medida de 
protección, pero sobre todo utiliza la tecnología del Sistema de Información Único, lo que permite que todas 
las autoridades competentes reciban la información de la media en tiempo real. El hubiera no existe, y sin 
embargo no dejo de pensar en Nancy Guadalupe, en Griselda, en Laura y en tantas otras mujeres que 
recurrieron a las instancias responsables de brindarles protección y se toparon con un muro institucional 
que minimizó el riesgo que corrían y terminó por costarles la vida. No puedo dejar de imaginar qué habría 
ocurrido si se hubiera tomado en serio su denuncia y al mismo tiempo hubiésemos contado con mecanismos 
como este. En fin, no vale la pena voltear a ver a un pasado que ya no podemos cambiar. Pero no debemos 
dejar de tomarla en cuenta para identificar en qué momento histórico nos encontramos para decidir hacia 
donde debemos caminar. El anuncio de hoy representa sin duda un avance en la atención de la violencia 
contra las mujeres, pero aún tenemos muchos cabos sueltos por atar, y si la digitalización de las medidas de 
protección no va acompañada de acciones contundentes en materia de prevención, será solo una acción 
aislada e incompleta. Sin embargo, no debemos de dormirnos en nuestros laureles. Queda mucho por hacer y 
en tanto el gobierno de Mauricio Kuri no corrija el rumbo e insista en mantener al frente del IQM a una 
persona sin disposición de trabajar de manera coordinada con quienes todos los días tenemos que 
acompañar a mujeres víctimas de violencia, las activistas y defensoras continuaremos siendo una molesta 
piedra en su zapato. (EUQ) 
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